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保障房建设任务巨大 房企积极参与
全国政协委员呼吁保障房要建好管好，确保工程质量、完善准入分配机制、加强使用退出管理

保障房是一个民生工
程，是政府为中低收入住房
困难家庭提供的限定标准、
限定价格或者限定租金的住
房。保障房建设不仅工程量
大，涉及面宽，所需资金又
多，周期又长，关系到亿万人
的利益，因此保障房的建设
和管理也成为了今年两会期
间的焦点话题。委员们献言
献策，呼吁保障房要建好管
好。特别是针对如何确保工

程质量、完善准入分配机制、
加强使用退出管理等问题尤
为关注。

盈利机制尚未确立

据统计，去年城镇保障
性住房基本建成 432 万套，
新开工建设 1043 万套，今年
的目标是基本建成 500 万
套，新开工 700 万套。由于
保障房建设微利或者无利，

参与保障房建设更多的是考
量一个企业的良心。尤其是
在高房价的今天，房地产参
与公共建设，不仅彰显的是
自身的价值，同时也是承担
社会责任感的一大表现，于
房企而言，具有非常重要的
战略意义和现实意义。

2011 年，“十二五”开局
之年。全面推进保障性住房
建设，加快解决城镇中低收
入家庭的住房困难问题，促

进实现“住有所居”的目标，
是党中央、国务院作出的重
大决策，堪称中国公共福利
保障制度建设中的历史性大
手笔，保障房建设成为房企
社会责任的题中重义。

业内人士认为，“十二
五”期间保障房建设任务巨
大，吸引房企积极参与十分
关键。但目前由于参与建设
保障房的盈利机制尚未确
立，故不少房企参与的积极

性不高。因此，参与保障房
建设也是房企履行社会责任
的重要表现之一。

参建保障房回馈社会

去年住建部政策研究中
心发布了《中国房地产企业
社会责任实践报告》，目前已
有万科、保利、首开、金隅等品
牌房企积极响应国家号召，投
身保障房建设大军中来。万

科地产副总裁毛大庆就曾表
示，参与保障房建设的动机，
一方面是企业在这个领域内
的一种社会责任，同时也是
管理上的拓展和锻炼。

品牌房企秉承着“对国
家负责、对人民负责、对社会
负责”的理念，铺好每一条钢
筋，砌好每一方水泥，时刻不
忘回馈社会，积极参建保障
房，也成为了老百姓心目中
值得信赖的地产企业。

保利地产是国内较早尝
试保障房开发的品牌房地产
企业之一。在全国范围内，
保利地产目前正在开发的保
障房项目集中分布于北京、
上海、广州。2011 年两会闭
幕后，保利地产即向所进入
的 19 个城市的人民政府提
交了《关于申请参与保障性
住房建设的函》，表达了保利
地产积极履行社会责任、积

极支持各地政府重点政策项
目的投资建设、积极一如既往
地参与保障房建设的强烈意
愿，目前有10个城市在洽谈中。

保利地产因快速高质完
成北京阶段性开发建设工
作，荣获由北京市住房保障办
公室颁发的“2009 年北京市
政策性住房开发建设先进单
位”、“2010年北京市政策性住
房开发建设先进单位”称号。

保利地产

勇担当保障房任务

北京万科目前新建及
在建保障房面积近 100 万
平米，其中包括北京市最
大的公租房项目郭公庄车
辆段五期公租房项目，建
成后将会为超过 5000 个家
庭 提 供 优 质 的 公 租 房 资
源，及超过 1 万平米的完善
的配套设施。

在工程质量方面，万科
从来不区分保障房和商品

房，均采用统一的集中采
购平台，按照统一的工程标
准进行控制和监督。

万科在保障房项目上
积极尝试住宅产业化模式，
不仅在标准化和施工技术
方面寻求突破 和 创 新 ，更
是希望在不断加速的保障
房事业中引领并营造以绿
色、环保、提效为主题的建
筑氛围。

万科

统一标准对待保障房

虽然保障
性项目本身的
经 济 性 比 较
差 ，但 是 在 土
地招拍挂的过
程中,以及市场
的土地供应过
程中,我们已经
考 虑 过 了 ，作
为 开 发 商 ，就
要坚持社会责
任 感 ，能 够 保
证按照建设商
品房同等的质
量去开发建设
保 障 房 ，这 么
长时间以来感
觉到客户还是
比较满意的。

——李明
（远洋地产董
事局主席、行
政总裁）

■ 房企实践

北京金隅嘉业房地产开
发有限公司一直秉承着“选
择一次，信任一生”的企业原
则，业务遍及长三角、环渤
海、内蒙古等地区，先后开发
建设了各类房地产项目 50
多个，规划总建筑规模近
1000 万平方米。作为一家
始终以对城市有贡献为己任
的责任地产开发商，金隅嘉
业也一直关注民生领域，致

力于保障房建设。
2011 年，面对商品房市

场调控力度加大的现状，金
隅嘉业加大保障房拿地力
度，使保障房在公司产品结
构中占比由原来的 30%提
高到了 50%。在目前房地
产行业现金流普遍偏紧的
背景下，保障房成了金隅嘉
业应对房地产调控的过冬
棉袄。

首开地产在过去 30 余
年的建设，已为首都群众安居
作出重要贡献。这其中既体
现出企业始终如一的“责任地
产”理念，也显示出作为品牌企
业所拥有的雄厚开发能力。

从回龙观大型文化社
区，到大兴的首开康乃馨城，
再到常营的首开畅心园，一
系列的保障房保质保量完成
建设的背后是首开地产品牌

责任的体现。在刚刚过去的
2011 年，首开地产更是全面
落实市政府加快保障房项目
建设精神，提前完成小屯馨
城项目部分保障房建设。

作为北京市重点建设工
程，首开地产充分挖掘自身
潜力，积极应对建设过程中
复杂多变的实际问题，采取
有效措施高效推进项目整体
工作。

首开

首都安居30年如一日

客 观 来
讲 ，保 障 房
5%-7%的利润
非常微薄。保
障房比例的大
幅增加将导致
房地产市场供
应 结 构 的 变
化 ，势 必 将 会
对商品房市场
形 成 冲 击 ，所
以有远见的开
发商会提前布
局保障房。同
时 ，对 保 障 房
建 设 的 介 入 ，
既体现了企业
对社会责任的
担 当 ，又 能 保
证企业在当前
市场环境下业
绩 的 稳 步 增
长。

——杨乐
渝（全国房地
产经理人联盟
秘书长）

金隅嘉业

保障房比例大幅提高
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